

CHRONICON

GENERALIA.

B. Gossens, *Norbert v. Xanten*, Stifter des Prämonstratenser ordens. (Kb. Lebensbilder, fasc. 17). Freiburg, Kanisiuswerk 1938, IV-64 p.

* * *

Statuta.

Handschrift 1269 der Stadtbibliothek in Trier, Perg. 64 Bl. 136 × 192, (saec. XV) 1493 : *Statuta ordinis Praemonstratensium*. Aus Steinfeld. (Kentenich 8, S. 262).

A. S.

Codina A., *Regulae antiquorum ordinum et praeparatio Constitutionum S. I.*, in *Archivum historicum S. I.*, 1, 41-72.

A. S.

Couneson D. S., *Aux origines de la charge de sous-prieur*, dans *Revue liturgique et monastique*, 23 (1937-38), pp. 107-120.

L'étude apporte la conclusion suivante :

« La charge de sous-prieur, inconnue dans le règle bénédictine, est parfaitement établie dans les premiers statuts des grands Ordres nouveaux de Prémontré et de Cîteaux. Il n'est pas douteux que ces Ordres n'aient contribué à répandre le sous-priorat dans les monastères bénédictins, notamment en Belgique et dans le Nord de la France, au cours du XII^e siècle. Toutefois la fonction est presque certainement antérieure aux moines blancs, puisqu'on en trouve des traces en Angleterre et en Normandie au début du XII^e siècle, sinon à la fin du siècle précédent.

« Bien plus, en examinant les décrets de Lanfranc, observés à Canterbury, on voit que le sous-prieur n'est autre que le prieur claustral. Ce dernier, établi depuis longtemps à Cluny, était évidemment connu à Saint-Evroul et, par le monastère du Bec, à l'abbaye de Canterbury. Ainsi sous un autre nom, la charge du sous-prieur n'est pas d'origine norbertine ou cistercienne ; il faut en chercher l'institution dans les monastères bénédictins et sans doute plus particulièrement à Cluny. » Pp. 119-120.

Sawicki Polycarpus O.S.P. I. Erem., *De missa conventuali in Capitulis et apud Religiosos historice, canonice, liturgice*. 8^o, VI + 161, Cracoviae 1938 apud auctorem : Czestochowa, Polonia, Jasna Córa.

A. S.

Dom Huyben, O.S.B., fait paraître dans « La Vie spirituelle » (Supplément ; num. d'avril et mai 1939) des études richement documentées d'histoire de la spiritualité portant comme titre : *Les origines de l'Ecole flamande*. Dans cet exposé, nous trouvons plusieurs données, qui se rapportent à notre Ordre.

Pag. (33-35). Dom Huyben parle des tendances des Prémontrés au commencement de leur existence. Nous y lisons : « La grande nouveauté de saint Norbert fut précisément, qu'il voulut unir deux choses qui, jusque là avaient paru inconciliables : l'austérité de la vie monacale et la profession canoniale. Avant lui on avait toujours opposé chanoines à moines ; qui disait chanoine, disait observance mitigée ; qui disait moine, disait observance rigide, abstinence perpétuelle, jeûne, etc. On devait être l'un ou l'autre ; on ne pouvait être les deux à la fois. Norbert prétendit être à la fois l'un et l'autre, en alliant aux fonctions canonales ce qu'il y avait de plus austère dans la discipline monastique, le rigor cisterciensis. » Malgré l'aspect complexe de la vie des Prémontrés, image de la complexité de caractère de leur fondateur, « on peut dire néanmoins que, dans les soixante premières années de leur existence, la note dominante fut la vie contemplative. » L'Ordre de Prémontré s'est répandu avec une rapidité prodigieuse. Chose remarquable cependant : chez les Prémontrés nous constatons le même phénomène que chez les Bénédictins : la diminution progressive du nombre des fondations depuis le milieu du siècle, et l'arrêt presque complet à partir de 1180. C'est entre les années 1121-1152 que se placent les trois quarts des fondations norbertines aux Pays-Bas. Le mouvement ne reprendra qu'au XIII^e siècle dans le Nord.

Plus loin (pag. 110-116) dom Huyben parle de la littérature religieuse du XII^e siècle. Presque tous les auteurs des Pays-Bas qui à cette époque traitent les choses spirituelles, appartiennent à l'Ordre Bénédictin. Les Cisterciens ne sont presque pas représentés. — « Les Prémontrés sont moins pauvrement représentés. Je note deux historiens, Siard, abbé de Mariengarde (vers 1163), et Henri, abbé de Dilighem ; un auteur de Sermons perdus, Matthieu, abbé de Ninove (1190-1195), et deux auteurs spirituels proprement dits, Luc, abbé de Mont-Cornillon (1140-1182), et Philippe de Harvengt, abbé de Bonne-Espérance (1152-1185), ce dernier réellement important. »

J. B. V.

A la fin de l'article : *Cassien*, que le R. P. Olphe-Galliard, S.J., fait paraître au *Dictionnaire de Spiritualité* (fasc. VIII, 1938), il parle de l'influence que ce grand docteur a exercée sur les auteurs spirituels postérieurs. Ce sont surtout les moines qui se sont mis à son école. Cependant aussi, « de leur côté, les chanoines réguliers lisent les œuvres de Cassien. Sans doute, les Victorins ne songent pas à le citer. Ils suivent les traces des grands spéculatifs, saint Anselme et saint Bernard ; ils se réfèrent à saint Augustin même dans leurs traités des vertus. Toutefois, un prémontré anglais *Adam de Dryburgh* (Adam Scot) s'en souvient, à l'occasion, des *Conférences* qu'il entendait lire chaque soir au chapitre avant les Complies (cf. Petit, *Ad viros religiosos*. Quatorze sermons d'Adam Scot, Tongerlo, 1934, p. 25, col. 270).

J. B. V.

Si nous signalons ici l'ouvrage de F. Van der Meer, *Majestas Domini*

Théophanies de l'Apocalypse dans l'art chrétien. (Studi di archeologia cristiana. T. XIII). Rome, Pontificio Istituto di archeologia christiana, 1938. (In-8, VIII-546 p., 99 fig.), c'est qu'il mentionne les remarquables mosaïques de la basilique de Sainte-Pudentienne, si étroitement apparentée à l'Ordre de Prémontré, dont la maison généralice et contiguë à ce vénérable sanctuaire. « M. Van der Meer, résume R. Maere dans le compte-rendu de cet ouvrage (RHE, t. XXXV, p. 95-97, Louvain, 1939) surprend les premiers essais de la représentation du Christ en majesté dans la miniature... Au X^e siècle, le type de la Majesté semble fixé... Dès le XI^e siècle, le sujet apparaît aussi dans le grand art, où l'auteur cherche d'ailleurs son prototype, bien des siècles auparavant, dans la mosaïque de Sainte-Pudentienne. Désormais, la Majesté du Christ décorera les absides romanes. »

Où nous avouons ne pouvoir partager l'opinion de l'auteur — ou du recenseur — c'est lorsque, au sujet de l'agneau divin, qui apparaît dès le IV^e siècle, on nous dit : « Dès qu'on eût conçu l'idée de figurer les fidèles par des agneaux, on était sur la voie pour représenter leur pasteur de la même manière. » (R. Maere, *l.c.*, p. 95). Explication surprenante. Si la représentation du Christ trouvait son inspiration dans la métaphore assimilant les fidèles à des agneaux, c'est, nous semble-t-il, sous la figure de pasteur que le Christ serait représenté. Nous croyons plutôt que la représentation de l'agneau symbolique figure du Christ doit trouver son origine, peut-être dans les oracles prophétiques : *Emitte Agnum, Domine, Dominatorem terrae* (Isai., XVI, 1) ; *quasi agnus coram tondente se...* (Isai., LIII, 7) ; *Ego quasi agnus mansuetus* (Jer., XI, 19) ; plus manifestement, dans les textes évangéliques : *Ecce Agnus Dei* (Joan., I, 29) ; *respiciens Jesum dixit : Ecce agnus Dei* (ibid., I, 36) ; et dans des passages des épîtres, comme : *pretioso sanguine quasi agni immaculati Christi* (I Pet., I, 19), mais surtout dans l'Apocalypse, où l'iconographie chrétienne primitive cherche surtout ses inspirations. L'auteur en donne plusieurs exemples et le titre même de l'ouvrage est très significatif. Quelques exemples, parmi les textes très nombreux de ce livre inspiré, au sujet de l'agneau mystique, qui est bien le Christ : *Dignus est agnus qui occisus est...* (V, 12) ; *sedenti in throno et agno benedictio etc.* (V, 13) ; *vicerunt eum propter sanguinem agni* (XII, 11) ; *cantantes... canticum agni* (V, 13) ; *et agnus vincet illos* (XVII, 14) ; *venerunt nuptiae agni* (XIX, 7) ; *duodecim nomina duodecim apostolorum agni* (XXI, 14).

H. LAMY.

Dans le compte-rendu du répertoire de Zofja Kozłowska-Butkowska, *Repertorium polskich dokumentów doby piastowskiej*, fascicule I, (Cracovic, éditions de l'Académie polonaise des sciences et des lettres, 1937), P. David (RHE, t. XXXV, Louvain, 1939, p. 106-108) conteste l'authenticité de plusieurs documents, parmi lesquels il en est qui ont rapport à l'ordre de Prémontré, par leur objet ou par leur provenance : « M^{me} K.-B. (n. 43) considère comme authentique une lettre adressée à saint Bernard par l'évêque de Cracovic Mathieu et par le comte Pierre pour l'inviter à venir évangéliser les Slaves et particulièrement les Ruthènes ; cette lettre a été tirée par Pez (*Thesaurus*, t. V, col. 360) d'un manuscrit aujourd'hui disparu du monastère des prémontrés de Windberg. Je ne puis me rallier à cette opinion ; la lettre ne figure dans aucune des collections de la correspondance de saint Bernard ; elle voisinait dans les manuscrit avec des poèmes ; le ton de ce morceau est trop nettement

scolaire pour ne pas y voir un exercice de rhétorique. Au surplus on ne parlait pas encore des Ruthènes sur un ton aussi méprisant au milieu du XII^e siècle. Authentique aussi serait une bulle de Célestin III en date du 7 avril 1193, par laquelle les bénédictins de Saint-Vincent de Breslau sont accusés d'avoir, par leurs dilapidations et leur vie déréglée, mérité d'être évincés au profit des prémontrés (Jaffé-L., n. 16977). Une bulle certainement authentique du 8 avril 1193 confirme en effet en faveur des prémontrés les biens de l'abbaye (Jaffé-L., 16978). Or, dans le procès qui s'ensuivit entre les prémontrés et les bénédictins de Pologne agissant solidairement sous la direction de l'abbé de Tyniec et qui se termina par un arbitrage en 1232, il n'est jamais fait allusion à la bulle du 7 avril, bien que l'on rappelle la confirmation accordée par un légat à la mesure prise par les héritiers du donateur pour remplacer à Saint-Vincent les bénédictins par les fils de saint Norbert. Cette bulle a toute chance d'être un faux. »

H. L.

Scheuermann Dr. Audomar O.F.M., *Die Exemption nach geltendem Kirchlichen Recht mit einem Ueberblick über die geschichtliche Entwicklung* (77. Heft der « Veröffentlichungen der Sektion für Rechts- und Staatswissenschaft » der Görresgesellschaft). Gr. 8°, 255 S., Paderborn 1938, Ferd. Schöningh. brosch. 14 Mark.

A. S.

Kienitz E. v., *Die Rechtstellung der getreuten Aebte und Praelaten, in Theologie und Glaube*, 25, 590-604.

A. S.

Hofmeister Ph., *Von den Koadjutoren der Bischöfe und Aebte*, in *Archiv für katholisches Kirchenrecht*, 1932, 369-436.

A. S.

Mayer H. S., *Die nicht inkorporierte Klosterpfarrei*, in *Archiv für katholisches Kirchenrecht*, 1932, 468-481.

A. S.

ANGLIA.

Corpus Christi Mancunii.

Dans l'annuaire du diocèse de Nottingham, *The Nottingham diocesan Year Book*, de 1939, on trouve (p. 89-91), une intéressante relation des pourparlers préliminaires à la fondation de la paroisse catholique et du prieuré prémontré, érigés à Crowle, en 1872, par l'Abbé J. C. De Swert, prélat de Tongerlo, et de l'histoire de cette fondation. Le premier curé-prieur fut le R. M. Martin Geudens, plus tard fondateur de la florissante mission de *Corpus Christi*, à Manchester, et abbé titulaire de Barlings. L'article, qui porte le titre : *History of the parish of St. Norbert, Crowle*, est très condensé, mais donne une relation exacte et complète des vicissitudes de cette fondation, d'après les notes rédigées par l'ancien prieur de Crowle, notre octogénaire et toujours alerte confrère Matthew Smith, actuellement directeur spirituel au prieuré de Kilnacrott (Irlande).

H. L.

Sacroboscum.

Johannes de Sacrobosco, Handschriften 496, 664, 834, 845 der Universitätsbibliothek Erlangen.
A. S.

* * *

Sancta Radegundis (Bradsole).

Le catalogue de la bibliothèque de l'abbaye de Sainte-Radegonde de Bradsole près de Douvres, conservé dans le ms. Rawlinson B. 336 de la Bodléienne a été édité par Alfred H. Sweet dans la : « English Historical Review », t. LIII, 1938, p. 88-93. Ce ms. est un cartulaire de cette abbaye datant de la fin du XIII^e ou du commencement du XIV^e siècle.
J. B. V.

Coulton G. G., *Scottish Abbeys and Social Life*. Cambr. Univers. Press 1933, 294 S. (Cambr. Studies in Medieval Life and Thought).
A. S.

Palmer R. L., *English Monasteries in the Middle Ages*. An Outline of Monastic Architecture and Custom from the Conquest to the Suppression. London, Constable, 1933, 273 S., 76 Illustr.
A. S.

BELGIUM.

Averbode.

Dans la revue périodique illustrée « Pro Medico » (Paris), t. XVI, 1939, n° 1, pp. 3-7, Em. Valvekens a publié un article intitulé *Un Accès de goutte chez l'Epereur Charles-Quint* (1532).
A. E.

M. Placide Lefèvre a donné deux communications dans le *Bulletin de la Commission Royale d'Histoire* :

Documents relatifs aux Frères de la Vie commune établis à Bruxelles, aux XV^e et XVI^e siècles, 1938, t. CIII, p. 41-114. Ce couvent fut fondé en vertu d'une dotation de Philippe van Heetvelde et de sa femme Catherine Stoofs en 1422. Il subsista jusqu'en 1588. Les documents publiés proviennent du chapitre de Sainte-Gudule, à la juridiction duquel les frères étaient soumis. Ils ont trait à l'organisation juridique de la communauté et à son activité enseignante et calligraphique.

Le recrutement de l'épiscopat dans les Pays-Bas pendant le régime autrichien. Ibidem, p. 115-204.

Dossier relatif aux désignations des évêques et à l'intervention du gouvernement dans les nominations. Proposition des évêques des diocèses vacants, discussions au Conseil d'Etat ou privé à Bruxelles par le Gouverneur général, à Vienne par le Conseil suprême des Pays-Bas, ou depuis de XVIII^e siècle, par le chancelier de la Cour d'Etat. Enfin décisions du prince.
A. E.

Monsieur le Chanoine Placide Lefèvre fut désigné depuis 1938 pour succéder au Chanoine Maere pour l'enseignement de la paléographie latine et médiévale, dans les deux langues, à la Faculté de Philosophie et Lettres de l'Université de Louvain.

A. E.

De figuur van Geeraard Mercator, den gekenden kartograaf der zestiende eeuw, is genoegzaam belicht geworden door verscheidene geschiedschrijvers. Toch was de studie, door E. H. Valvekens gepubliceerd in de *Nederlandsche Historische Bladen* (jaarg. I, 1938, blz. 447-458) onder den titel « Bij de arrestatie van Geeraard Mercator. 1544 » stellig niet van belang ontbloomt, omdat zij een goed gedocumenteerd overzicht bezorgt van een « passus » uit dat leven, tot nog toe min goed naar voren gebracht.

A. E.

* * *

Postel.

En 1936 se tint à Gand le 4^e Congrès scientifique flamand consacré au livre et aux bibliothèques. Le compte rendu nous en est présenté dans un beau volume de 231 pages : *Handelingen van het Vierde Wetenschappelijk Congres voor Boek- en Bibliotheekwezen*. Gent, 13-19 April 1936. With English summaries. Gent, Drukkerij Vyncke, 1937, 8°.

Dans une des sessions, d'après ce compte rendu, M. J. Nieuwenhuizen, O. Praem. expose la question de l'imprimeur brugeois Brito, que certains ont considéré comme l'inventeur de la typographie.

A. E.

* * *

Tongerloo.

In den St. Norbertus' Boekhandel verscheen van de hand van Icks (= Z. E. Heer Isfried Engels, O. Praem) : *De Spaarsociëteit van den Zilveren Sleutel*. 8°, 159 blz. 12 fr. en 18 gebonden.

A. E.

B. Wambacq, S. Scr. Dr., textus omnibus notos S. Pauli (1 Cor.; Rom.) relate ad usum carnum, qui non raro minus recte interpretati fuerunt, brevi commentatione optime et clare explicat secundum mentem genuinam S. Pauli, in periodico : « Verbum Domini », a. 19 (1939) pag. 18-21 ; 60-63.

Dans *Cinq siècles d'Architecture civile à Malines du XIII^e au XVIII^e siècle*, par Hyac. J. B. Coninckx (Malines, S. A. Imprimeries malinoises, 1938, p. 49), nous relevons une description du Refuge de l'abbaye de Tongerloo, situé rue de l'Écoutète. Une jolie vignette d'après Ost orne cette page.

A. E.

In *Eigen Schoon en de Brabander*, jaarg. XXII, 1939, p. 1-12, geeft M. A. Erens een studie met titel : *De Eeredienst van Sint Job te Wezemaal* volgens een handschrift van de abdij van Averbode, en naar enkele andere gegevens. Deze parochie hoorde destijds onder de abdij Averbode.

H. L.

Die 22 Aprilis 1939, praesente Ill. et Ampl. D. H. Noots, Abbate Gener. Ord. Praem., R. D. Theophilus Nys, Can. Praem. Eccl. Tongerloensis, in Pont. Universitate Gregoriana publice defendit thesim : *De Psychologia Cognitionis humanae secundum Henricum Gandavensem. Postquam egit de anima ejusque potentiis cognoscitivis, de sensu et sensatione externis, inquit de sensibus internis, de intellectu et intellctione et de obiectu cognitionis intellectivae. Concludit : Originarie peripateticus, conctur Henricus Gandavensis iunctionem perficere inter psychologiam aristotelicam et augustinianam, et systema ex hoc tentamine fundamentali — per varias evolutiones resultans — est systema satis eclecticum in quo tamen non desunt visiones personales et originales, quae abunde probant ingenium philosophicum Doctoris Gandavensis. Omnibus rite peractis, magna cum laude Philosophiae Doctor est renuntiatus.* B. W.

Les fascicules LIX-LX du Dictionnaire d'Histoire et de Géographie ecclésiastiques (édités en 1938) contiennent plusieurs notices qui doivent être signalées ici. Signalons les notices suivantes :

Brzesko, abbaye de prémontrés en Pologne (auteur de la notice : P. David ; col. 1001 s.). — *Bucilly*, abbaye célèbre de prémontrés en France (auteur : A. Erens ; col. 1029-1031). — *Bujedo de Cando-Pajares* (Buxedo, et autres noms), abbaye de prémontrés en Espagne (auteur : M. Alamo ; col. 1101-1105). — *Burchard*, chroniqueur prémontré, abbé de Ursperg (décédé le 11 janvier 1230) (auteur : A. Erens ; col. 1227 s.).

Notons en outre que les mêmes fascicules contiennent une notice concernant *Buck* Augustin célèbre de Corsendonck, notice écrite par A. Erens ; ainsi qu'une notice écrite par A. Van Lantschoot concernant *Buzaq*, évêque d'Alahwaz au VI siècle (col. 1448).

J. B. V.

GALLIA.

Château-l'Abbaye.

La récitation de l'office de la sainte Vierge est une vieille tradition dans l'ordre de Prémontré. Monsieur J. Gennevoise publie dans le Bulletin XXXVII, 1937, de la *Société d'Etudes de la Province de Cambrai*, p. 126, le passage d'un document de 1189, où la coutume de la récitation des « Heures mariales » est confirmée, pour l'abbaye de Château-l'Abbaye.

A. E.

Mondaye.

Souhaitons, de tout cœur, la bienvenue à la nouvelle publication périodique qui vient de sortir de presse, sous les titre *Sub Umbra*, bien que, dans le « Mot » préliminaire de l'Abbé, on ne veuille lui donner qu'une mission très modeste : « ... cette *Revue* — le mot serait trop prétentieux — mais cette sorte de circulaire familiale... » Il est donc bien entendu que, dans l'esprit de ses fondateurs, cette « circulaire » ne vise pas à l'érudition et se contente d'être,

comme l'indique son sous-titre, le « Lien fraternel des tertiaires et amis de l'abbaye de Saint-Martin de Mondaye. » Il n'empêche que nous inspiront confiance les signataires du premier fascicule : le R^me Père Auvray, le distingué et érudit prélat de Mondaye ; le R. P. Adrien Cappe, qui assume les fonctions de gérant, et le principal collaborateur, F. Petit, docteur de Sorbonne. L'on sait que ce dernier a publié sa dissertation doctorale : *Ad viros religiosos, quatorze sermons d'Adam Scot, texte établi avec introduction et notes* (Tongerloo, 1934), publication qui le classe plus haut que son précédent ouvrage de vulgarisation : *Un mystique rhénan du XIII^e siècle, le Bienheureux Hermann-Joseph, prêtre, chanoine régulier de l'ordre de Prémontré* (Mondaye, 1939), où l'on ne trouve guère d'éléments nouveaux sur la vie du plus profond mystique de l'Ordre de Prémontré.

Après le « Mot de l'Abbé » et les « Propos et promesses » de la direction, nous trouvons, dans le présent fascicule, un article intéressant de F. Petit sur *Les origines et le spiritualité de l'Ordre de Prémontré*, une recension, sous le titre : « Bibliothèque norbertine » de l'ouvrage d'Aloys Roeggli, abbé de Wilten, *Poenitentia salutaris. Que dire à nos pénitents ?* adapté de l'allemand par l'abbé L. Brevet. (Edition Salvator, Mulhouse, Paris, 1937), un article sur la *Vocation norbertine* et une notice sur S. Frédéric, abbé de l'Ordre de Prémontré.

Excellent début.

H. LAMY.

Vicoigne.

Monsieur J. Gennevoise nous avait déjà donné un aperçu sur la bibliothèque de l'abbaye de Vicoigne, dans la monographie, consacrée à ce monastère, publiée il y a quelques années. Dans le *Bulletin XXXVII*, 1937, de la *Société d'Etudes de la Province de Cambrai*, aux pages 86-118, il publie un *Catalogue de cette bibliothèque, d'après un manuscrit du XVII^e siècle*, le n° 645 de la bibliothèque de Valenciennes. La catalogue comprend 578 numéros de volumes, sans qu'il soit fait mention s'il s'agit de manuscrits ou de livres imprimés.

A. E.

Monsieur P. Denis du Péage, dans sa publication *Notes et Documents*, deuxième série (*Société d'Etudes de la Province de Cambrai*, recueil 49, Lille, 1938), donne, p. 337-338, une série de religieux de l'abbaye de Vicoigne, de vers le fin de l'ancien régime, d'après l'état civil de Vicoigne.

A. E.

GERMANIA.

Aland.

Ist jetzt staatliche Domäne, im Vorb. zum ostfriesischen Landrecht S. 200 wird gesagt, dass nach Aufhebung des Klosters viele Bücher und Briefschaften von da nach Greetsiel verschleppt und auf die Kirchenorgel hingeworfen, allmählig aber verwahrlost und abhanden gekommen sind. Das was länger daselbst übrig geblieben, soll doch nur eine Sammlung papistischer Andachts-

und Kirchenliederbücher gewesen sein. Harkenroth meldet S. 509 Oorspr., die Klosterkirche zu Aland sei seit 1555 den Einwohnern von Canhusen auf viele Jahre überlassen worden. In Aurich sind 30 Urkunden von 1422-1565.

A. S.

* * *

Altenberg.

W. E. Podszeck, *Kloster Altenberg. Der Abwehrkampf eines reichsunmittelbaren Klosters in der Neuzeit*. Dissert. Giessen 1938, 67 Seiten mit 1 Karte. Die sorgfältige Studie gibt einen Ueberblick über die Entwicklung der Grundherrschaft des Klosters und seines harten Kampfes um Reichsfreiheit und Gerichtshoheit mit den Landesherrn, den Grafen Solms-Braunfels. N. B.

Diederich Petrus schrieb : *Antiquitates monasterii Aldenburgensis*, HS. 20 × 31 cm. mehr als 800 Seiten ; befindet sich im Fürstlich Solms-Braunfelsischen Archiv. Einige Abschnitte davon hat herausgegeben Ebel.

« P. D. führt zum Beispiel von Beginn seines Aufenthalts in Altenberg an Annuarien, (erwähnt werden die von 1643, 1644, 1650), er schrieb einen « Tractatum Über Unser Guht im Braunfelser landt ». Eines seiner grösseren Werke sind :

« Hassia sacra, liber est a me scriptus, in quo est vita beatae Gertrudis nostrae, s. Elisabeth matris ejus, Ludovici proli patris eius, Conradi Marpurgensis, *statuta ordinis nostri de anno 1292* et aliae plurimae, antiquitates Hassiacae. » Leider ist uns anscheinend dieses Buch nicht überkommen, ebensowenig seine « Achtzehn grossen bucher » und das « abcopierte Unser Rommersdorfer Archivum, »

Quelle : Ebel, S. 8.

Das Staatsarchiv Koblenz schrieb vom 8.3.1932 Sz. t. 294 : *Kloster Altenberg* : Gründungssage, Vita b. Gertrudis und eine jüngere Erzählung über wunderbare Errettung von Blitzgefahr. Bei der Altenberger Quelle handelt es sich um eine besonders schwer lesbare Handschrift : ... wie es scheint, ist die oben erwähnte hier im Staatsarchiv verwahrte Handschrift das Konzept zu der Braunfelsischen (des Petrus Diederich : *Antiquitates*). A. S.

* * *

Barthe.

Ist unter « Becto » in *Analecta* VI, S. 454 gemeint, in Aurich erliegen 7 Urkunden von 1499-1587 ff. ; ferner Aktenstücke saec. XVI. und Zeichnungen saec. XIX-XX. und anderes mehr. A. S.

* * *

Belbuck.

* * *

Wehrmann Martin, *Die Wachholz und das Kloster Belbuck, in Heimatklänge*, Treptow 8 (1931) S. 37-38. A. S.

Abläss : *Repertorium Germanicum*, II. 821, 1069, 388 und öfters : « indulgentia ad instar mon. ss. Petri et Pauli apostolorum in Belbuck » II. 113 : incorporatur Belgard, Oldenstadt, Stolp, Tzerben, Wischow, confirmatur privilegium ordini Praemonstratensi a Clemente V. concessum. II. 338 genannt mon. Castrisanctipetri.

A. S.

* * *

Heinrich Bosse, *Das Kloster Belbuck bei Treptow a. R.*, in *Unser Pommerland*, 16 Jg. (1931) S. 96-106.

Unser Pommerland, 13 Jg. (1928) Heft 5-6. *Treptow an der Rega-Heft*.

Im Kreis-Heimatismuseum Treptow an der Rega befindet sich ein grosses gothisches Kruzifix und andere Sachen aus der alten wischower Kirche... ein Marmerblock aus dem ehemaligen Kloster Belbuck.

W. Wiesener, *Geschichte der christlichen Kirche in Pommern zur Wendenzeit*. Berlin 1889, S. 225-229.

J. J. Steinbrück, *Geschichte der Klöster in Pommern*. Stettin 1796, S. 7-13.

1. Belbuckische Matrikel St. Arch. Stettin Mscr. I. 4.

2. Belbuckische Gerichtsbuch St. Arch. I. Tit. 118, Nr. 1.

Kletke Karl, *Regesta Historiae Neomarchicae*, in *Märkische Forschungen*, X, 1867, S. 16.

1254 Camin.

Herzog Wratisslaw III. von Pommern gibt dem Kloster Belbuck 600 unbebaute Hufen, mehrere Seen und einen grossen Wald in der Wildnis Sarcthicze um die Drawa (die Gegend von Sarranzig bei Dramburg), um daselbst ein Kloster anzulegen und Land in Kultur zu bringen.

Die bezeichneten Grenzen des dem Kloster geschenkten Landes deuten auf die Umgegend der späteren Städte Dramburg, Tempelberg und Draheim bis tief in Westpreussen hinein. Der erwähnte grosse Wald ist wohl derselbe, in welchem Bischof Otto von Bamberg im Sommer des Jahres 1124, als er von Uzda (d.i. Uscz) an der Netze, das « auf der Grenze des beiderseitigen Landes (Pommerns und Polens), an dem äussersten Ende Poloniens lag », nach Pyritz Stargard und Camin zog, 6 Tagereisen zubrachte ; er lag in der Gegend von Falkenburg und Dramburg. Uebrigens kam das neue beabsichtigte Kloster nicht zu Stande. Es ging vielmehr jene Wüste von den Mönchen von Belbuck in den Besitz der Edlen Herren von Frisack über, welche sich daselbst eine Burg Welschenburg erbauten, nach der die Wüste den Namen Welschenburg erhielt. Später müssen dieselben das Land an Brandenburg abgetreten haben, den 1297 gründeten die Markgrafen daselbst die Stadt Dramburg.

v. Dreger, *Cod. Pom.*, Nr. 242, p. 349 ; vgl. v. Raumer, *Neumark.*, S. 5, 36, 38, 43, 102 Anm. 6 ; Barthold, *Gesch. v. Pommern*, Bd. 2, S. 455 ; Quandt a.a.O.S. 455 ; Wedekind, *Gesch. der Neumark*, S. 72 ; Winter, *Praemonstratenser*, S. 322.

A. S.

* * *

Bredelar.

J. Hennecke, *Die Geschichte des Klosters Bredelar*. Marsberg, 1937.

N. B.

Broda.

Kunst- und Geschichtsdenkmäler des Freistaates Mecklenburg. Strelitz, Verlag Brunsowschc Buchhandlung, Neubrandenburg, 8 Mark. A. S.

Repertorium Germanicum, II. 144, = Incorporierung der Pfarreien Neubrandenburg und Pentzlin; siehe auch « Baltische Studien » NF. VIII, S. 7, 33; XIII, S. 140. A. S.

Lisch, *Die Stiftung des Klosters Broda und das Land der Redarier*, in *Jahrbücher des Vereines für Mecklenburgische Geschichte*, III, 1838. A. S.

Czarnowanz.

Von der Schrotholzkirche in Grossdöbern, in *Oppelner Heimatblatt*, 12 (1936) Folge 1; *Unsere Gemeindechronik* = Frauendorf in *Oppelner Heimatblatt*, 13 (1938) Folge 6. A. S.

Doxan.

Balcárek Evermod, (tschech.), *Doxan, einst eine berühmte Praemonstratensersiedlung*, in *Krása našeho domova*, 1935, 78-80. A. S.

Flaesheim.

H. Pennings, *Geschichte der Stadt Recklinghausen*, 2 Bd., 1930-37. N. B.

Füssenich.

6 Handschriften in der Diözesanbibliothek in Köln. A. S.

Broeck Heribert von der, *Die Kloster- und Pfarrkirche in Füssenich*, in *Heimatblätter*, (Düren), 13 (1936), 14-16. A. S.

Lubberich Rosa Maria, *St. Petronella in Dirlau*, in *Heimatblätter*, (Düren), 12 (1935), S. 88. A. S.

Klein, *Die Entstehung der Kapelle in Gleich bei Zülpich*, in *Heimatblätter*, (Düren), 12 (1935), 18-20. A. S.

Broeck Heribert van der, *Füssenich-Eilich-Geich*, in *Heimatblätter*, (Düren), 12 (1935), 113-115. A. S.

Broeck Heribert van der, *Der Alderikusbrunnen in Füssenich*, in *Eifel*, 36 (1935), 105. A. S.

Broeck Heribert van der, *Die Geschichte des Klosters Füssenich*, in *Heimatblätter*, (Düren), 12 (1935), 193-196, 202-205. A. S.

Geras.

[Monn Simon], *Luctus canonice Gerusensis super mortem. Pauli Gratschmayer. Viennae, 1780. Quelle : Holzmann III. 2931.* A. S.

Gottesstadt.

Karl Kletke, *Regesta Historiae Neomarchiae, in Märkische Forschungen, Band X, 1867, S. 3.*
1233.

Conrad, Bischof von Camin, tut kund, dass er dem neuen Kloster Gottesstadt (Civitas Dei), ehemals slavisch Barsdin (die wüste Stelle Barsedin, dicht an Oderberg, in K. Karls IV. Landbuch) genannt, 100 Hufen in terra, quae Slavice Lipana nuncupatur, geschenkt habe.

Riedel, *Die Mark Brandenburg im Jahre 1250*, T. 1, S. 394 und in seinem Cod. dipl. Br. Bd. 13, versteht unter terra Lipana das Dorf Liepe und seine Umgebungen (unweit der Finow); es kann aber auch das Land Llippen (1337) oder Lippene (1375) in der Neumark sein, welches ebenfalls unter dem Bischofe von Camin stand.

Gercken, *Cod. dipl. Brand.*, P. 2, p. 393; Riedel, a.a.O., 1 Hptl., Bd. 13, S. 203; Hasselbach und Kosegarten, *Cod. Pom.*, p. 461 mit Anmerkungen; vgl. Bartholds, *Gesch. von Pommern*, Bd. 2, S. 381 f.; Klödens Waldemar, Tl. 1, S. 177; Berghaus, *Landbuch 2*, S. 300 und Bd. 3, S. 338.
Ueber das Land Lippehne vgl. v. Raumers Neumärk. Landbuch, Einleit. S. 22 f.; Berghaus a.a.O. Bd. 3, S. 351 f.; Quandt a.a.O., S. 183 f., Nr. 12.
A. S.

Grobe.

Urkunden im Staatsarchive zu Stettin.

Matrikel von Pudagla Mscr. I, 30 im Staatsarchive zu Stettin.

Wiechmann-Kadow, *Die zehn Gebote in der Kapelle zu Pudagla auf der Insel Usedom*, in *Baltische Studien*, Stralsund, 1865, 209-227. A. S.

Hamborn.

Hamborn von 200 Jahren, *Nationalzeitung* vom 15-2-1936, Nr. 45.

A. S.

Havelberg.

Anselm von Havelberg, *Antiteymenon* = Handschrift Nr. 536 der Universitätsbibliothek Erlangen, 15. Jahrh. (siehe : Fischer, *Lateinische Papierhandschriften Erlangen*, 1936, S. 154).
A. S.

Heinsberg.

W. Spehl, *Stadt und Land Heinsberg*, in *Die Heimat*, monatl. Beilage zur Heinsberger Zeitung, 20. Mai 1937. Mit 2 Bildern des ehemal. Prämonstratenerinnenstiftes, dessen stattlicher Barockbau heute als Kreismuseum und als Kreisbibliothek dient.
N. B.

Hilwartshausen.

Sittig K[arl], *Das Kloster Hilwartshausen bei Ham.-Münden*, in *Die Spinnstube*, Jg. 2, 1925, 564-566. A. S.

Hradisch.

Morr Josef, *Zur Geschichte des Heiligen Berges bei Olmütz*, in *Zeitschrift für Geschichte und Kulturgeschichte Schlesiens*, 1930-33, 58-67. A. S.

Smid Franz, (tschechisch), *Die Schicksale des Hradischer Kloster und seine Aufhebung vor 150 Jahren*, in *Vlastivědní Sborník střední a severní Morany*, 1934-5, 79-80, 127-128, 143-144. A. S.

Iglau-Knezic Propstei.

Jan Večeřa, *Domovopis Kněžic u Jihlavy, farní a školní obce*, 1937, in *Heimatkunde von Kněžic bei Iglau, Pfarr- und Schulgemeinde*. A. S.

Ilbenstadt.

G. Steinmetz, *Das Kircheninventar der Aemter Eppstein, Cronberg und Homburg von 1525 und die Einführung der Reformation in Homburg (Betrifft Ilb. als Patronatsinhaber)*, in *Mitteilungen des Verreins für Geschichte und Altertumskunde*, 17, 1932, 155-186.

Dieffenbach, *Nieder-Ilbenstadt*, in *Archiv für hessische Geschichte*, VII, 1, 1852, 179-182, nicht zitiert bei Dersch.

Heusohn K., *Aus der guten alten Zeit : Räuberunwesen (Zigeunerbande bei Ilbenstadt)*, in *Heimatblätter Büdingen*, 1931, 1-6.

Diehl W., *Der Abbruch der Klosterkirchen zu Arnburg und Niederilbenstadt*, (Zum Teil für den Kirchenbau Melbach 1811 ff.), in *Hessische Chronik*, 21, 45-48.

Back Fr., *Ein Jahrtausend künstlerischer Kultur am Mittelrhein*, S. 160-169.

Wetterau, *Bauten und Plastiken von Ilbenstadt*, Darmstadt, 1932, Historischer Verein, 6 Mark.

Ein schöne Abbildung der Turmfront im *Mittelrheinischen Volkskalender*, 1936, Verlag Falk, Mainz.

Schaad O., *Beiträge zur Geschichte der evangelischen Pfarrer von Rendel (Ilbenstadt inkorporiert)*. Buchdruck W. Lang, Friedberg 1931, = *Heimatglocken Rendel*. — *Ilbenstad* in *Quartalblätter des hist. Vereins für Grossherzogtum Hessen*, 2, 1896, 71. A. S.

Kappel b. Lippstadt.

H. Tümmeler, *Stift Kappel und die Westwerke Westfalens*. Münster, 1937. N. B.

Kappenberg.

Dr. Phil. Ingeborg Steffen, *Die Reichsstadt Dortmund im 30 jährigen*

Kriege. Dortmund 1934, Friedrich Steffen, 8°, 131 S. enthält ausser einer kurzen Notiz über die Plünderung *Kappenbergs* nichts über unseren Orden.
A. S.

Kaunitz.

K u t a l A., (tschechisch), *Fragmente der Bildhauerausschmückung des Klosters Rosa coeli in Unterkaunitz*. Separatabdruck am *Casopsis Zemského musea v Brně*, XXX, 1937.
A. S.

Klosterbrück in Oberschlesien.

K r a u s e Walter, *Scholzereirkunde aus Kreuzwalde Kr. Oppeln*, in *Oppelner Heimatblatt*, 14 (1939), Folge 5 « im Oppelner Amtsgericht wurde neu aufgefunden das Klosterbrücker (Czarnowanzer) Grundbuch aus vorpreussischen Zeit mit vielen inter essanten Urkunden.
A. S.

S a c h Vladimir, (tschechisch), *Pfarrer Prokop Diwisch*, in *Národní Politika*, vom 20-9-1935 ; Prok. Diwisch als Physiker ebda. 21-12-1935 ; als Mediziner, 1-12-1935 ; als Musiker, 21-11-1935.
A. S.

Knechtsteden.

E l d e r e n Herman von *Knechtsteden* 1595-1601 Propst von Heinsberg ; « er war ein sehr gelehrte und seeleneifrigen Mann, weshalb ihm Papst Clemens VIII in einem Schreiben vom 3. Januar 1597 die grössten Lobsprüche erteilt » Lückcrath : Beiträge S. 89 (1897).
A. S.

B e c k e r F. J. J. Aloys, O. Praem., schrieb 1757 : *Supplementum supplementi Breviarii Praemonstratensis*. Codex 390 chart. fol. 109 der Staatsbibliothek Münster i. W.
A. S.

J a n s e n Leonhard gab ein schönes *Bruderschaftsbüchlein* ss. sacramenti heraus. Quelle : Bohlen, 4. Aufl. S. 56.

Düsseldorf, Staatsarchiv Nr. 17, ein Band, Papier, in Pergament gebunden, gezeichnet F. L. Jansen, A. Kn. enthält 1) Index allinger Briefschaften, dasz freyadliche guth Huckarde betreffend ; 2) Copiae deren briefschaften, so zu deren vom Reichsgraf von Swerin gekaufte... im Dingstuhl Fremersdorf (Preis 3000 Taler) ; 3) Index aller Loquenheimschen Acker und Gehölze bei Welchenberg in Neuenhausen bei Grevenbroich de anno 1739, Preis 3013 Taler.
A. S.

« Um 1170 lebte in K. auch ein Laienbruder mit Namen Albert, seines Zeichens Goldschmied, ebenfalls in Köln geboren. Von diesem fleissigen Laienbruder rühmt die Stiftingsurkunde, er habe im Kloster durch den Fleiss seiner Hände so viel verdient, dass man aus dem Erlös einen neuen Flügel, das sg. dormitorium bauen konnte. » Quelle : Bohlen, Knechtsteden 4. Aufl. (1932) S. 25.

Troon Gottfried Christian : sein Testament vor der Professablegung vom 5. Juli 1661 befindet sich im Staatsarchiv Düsseldorf. A. S.

Festschrift zur 800-Jahrfeier der Klosterkirche von Knechtsteden [1138-1938], Knechtsteden, Missionshaus, 1938. 36 S. mit 26 Bilder. V. N.

Kölbigk.

Im « Anhalter Sonntagblatt » vom 11-12-1938 ist (wie schon öfter) ein Artikel über den Knecht Ruprecht. Dieser gilt in deutschen Landen von jeher als Schreckpopanz, als strafendes Prinzip für die bösen Kinder zur fröhlichen Weihnachtszeit, doch wenige wissen, dass er seinen Ursprung vom ehem. Kloster Kölbigk in Anhalt genommen hat. Im Jahre 1004, also noch bevor Kölbigk ein Kloster war, wurde in der Weihnachtsnacht der Pfarrer Ruodbertus oder Ruprecht von Kölbigk durch eine im Vorraum der Kirche lärmende und tanzende Bauergesellschaft so gestört, dass er sein Amt nicht weiter singen konnte. Er ermahnte die Frevler, als jedoch alles nichts half verfluchte er sie und sie mussten nun ein ganzes Jahr an der gleichen Stelle weiter tanzen. Aus diesem zürnenden, strafenden Priester ist dann im Lauf der Zeit die populäre Gestalt des Knechts Ruprecht geworden. Wegen diesem Tanzwunder war Kölbigk das ganze Mittelalter hindurch unter der Obhut der Prämonstratenser eine vielbesuchte Wallfahrtsstätte. Heute ist es Staatsdomäne, vom alten Kloster ist nur noch die Kirche da, die als Scheune dient. Vor einigen Jahrzehnten schrieb ein englischer Journalist einen Brief an den « Abt des Klosters Kölbigk », mit der Bitte um Auskunft über den Knecht Ruprecht und um eine Ansicht der Abtei. Der Brief, der vierhundert Jahre zu spät kam, wurde vom Bürgermeister des Dorfes beantwortet. N. B.

Langen.

Bereits im 15. Jahrh. nach Woltzeten verlegt; 1382 versetzen die Emdener Franziskaner des Corpus juris canonici dem Kloster Langen für 63 Goldgulden. Der aus Dänemark vertriebende König Christian hielt sich 1531 in Blauhaus auf. Ueber die letzten Pöpste etc. siehe E. F. Harkenroth, Anmerkungen bei Beninga C. IV. 29, 148.

Das ostfriesische Landrecht S. 975 nennt 1556 noch einen Propst.

A. S.

Langenselbold.

Schäfer O., *Der Nikolausaltar der Gelnhäuser Marienkirche*, in *Monatschrift für Gottesdienst und kirchliche Kunst*. Göttingen, 38, 249-256.

A. S.

Schaefer O., *Eine Apellation des Gelnhäuser Stadtpfarrers Konrad von Feuchtwangen O. Praem an den Papst*, in *Zeitschrift für Kirchengeschichte*, 1933, 199-225.

Lüneburg.

Lochmann, *Von Hochaltar des Klosters Heilighenthal*, in *Lüneburger Museumsblätter*, Band 2, 1910-1912, Heft 8, S. 401-403. A. S.

Meer.

Cod. Germ. Monacensis 4875, saec. XIX, 4^o, 83 Tol., fol. 61-83 Abbatissarum et professorum Marensium catalogus. A. S.

Mühlhausen.

Valenta Jocef, (tschechisch), *Knín und die Gründung des Klosters Mühlhausen*, in *Od Stříbrnýh Hor*, 1934-5, 13, 14. A. S.

Neustift.

Der Drefaltigkeitsverlag München gab in der Reihe seiner « Kleinen deutschen Kirchenführer » (hsg. von Dr. Hugo Schnell) in der gewonhten gefälligen Ausstattung ein Heft über Neustift heraus, verfasst von Dr. Karl Busch. 14 Bilder, 12 Seiten Text. N. B.

Niederdonau.

Schaffran E., *Die niederösterreichischen Stifte*. A. Hartlebens Verlag, Wien und Leipzig 1926, kl. 8^o, 244 S. mit 26 Textbildern. Halbleinwand 2 Mark. A. S.

Obermarchtal.

In « Schwabenspiegel », Wochenschrift der Würtemberger Zeitung (Stuttgart) von 26. Mai 1936, publiciert Th. Schwabe, S. 166-167 : *Wie Pater Sailer starb und wieder lebendig wurde*. A. S.

Palmar.

Lag westlich der heutigen Ems, an einer Stelle, die gegenwärtig zu den Niederlanden, Groningerland, gehört. Die Lage von Palmar ist nicht ganz sicher, denkbar wäre es, dass seine Stätte in der heutigen Provinz Hannover gelegen hätte, die Lage auf niederländischen Boden ist aber wahrscheinlicher. Die Urkunden von Palmar sind nicht im Staatsarchiv Aurich, wahrscheinlich sind sie verloren, wenn sie nicht bei der Teilung der Kloster Güter 1447 zwischen Werum und Dockum an eines dieser beiden Klöster gekommen sind, eine diesbezügliche Nachforschung wäre notwendig. *Jahrbuch der Gesellschaft für Kunst und Altertümer in Emden*, 1893, S. 37.

Sundermann F., *Sagen und sagenhafte Erzählungen aus Ostfriesland*. Aurich, 1869, S. 51. A. S.

Pöhlde.

Pöhlde [mit Abbildungen] in Görges (Wilhelm) und (Ferdinand) Spehr, *Vaterländische Geschichten und Denkwürdigkeiten der Lande Braunschweig und Hannover*. 3. Auflage hrsg. von Franz Fuhse, 2. Band, 1927, S. 229-232. A. S.

Pommern.

Brečkovič M., (russisch), *Pervye pomorskie monastyri* (= Die ersten Klöster in Pommern) Jur'ev 1905, gr. 8° mit 1 Karte, 47 S. A. S.

Ratzeburg.

Bahrfeldt Max von, *Die Münzen des Bistums Ratzeburg*, in *Jahrbücher und Jahresberichte des Vereins für mecklenburgische Geschichte*, 76 (1911) 283-306. A. S.

Fischer-Hübner (Martin), *Eine herzogliche Urkunde von 1455*. Verkant einer Vikarie in der St. Petrikirche zu Ratzeburg, in *Lauenburg. Heimat*, 6 (1930) 104-105. A. S.

Fischer-Hübner (Martin), *Die alte SS. Petrikirche in Ratzeburg*, in *Lauenburg. Heimat*, 4 (1928) 73-76. A. S.

Handschriften. — Nach 1329 entstand in Ratzeburg ein lateinischer Codex : vita s. Ansveri, der sich heute in der königlichen Bücherei zu Kopenhagen befindet, veröffentlicht von Dr. L. Hellwig im Archiv des Vereines für Geschichte des Herzogtumes Lauenburg 1888 ff.

Weitere Ratzeburger Handschriften in Kopenhagen : Cod. Gl. kgl. S. 1355 Besitzer « ecclesia cathedralis Ratzeburgensis ». A. S.

Thott 63, S. 157 miraculum Ansveri, catalogus episcoporum Raceburgensium (possessor mons s. Georgii prope Ratzeburgum).

Thott 115 : poss. mons s. Georgii prope Raceburg. Gl. kgl. S. 1360 : Seite 109 : alind miraculum s. Ansveri.

Haupt Richard, *Drei Baumeister*, in *Lauenburgische Heimat*, 6 (1930) 81-87, 132-134.

Haupt Richard, *Die Kirchen im Laude Ratzeburg*, in *Mecklenburgische Monatshefte*, 6 (1930) 284-287. A. S.

Missale Raceburgense, gedruckt in Nürnberg 1492 unter Bischof Johannes von Parkentin, befindet sich in der Stadtbücherei Lüneburg. A. S.

Petraeus, Ratzeburger Dompfarrer, schrieb 1613 eine : « Narratio de fundatione ecclesiae cathedralis Raceburg ». A. S.

Annotationes historicae de ortu urbium Lübeck et Ratzeburg. Codex 76. des Historischen Vereines in Paderborn.

Abbildungen. — a) Gesamtansicht von Dermin ans. Lithographie von Dresler. 200 : 355 (7 Mark, Dörfling : Katalog 110, Nr. 560).

b) Ratzeburgum 1840. Lithographie von W. Heuer in Gustav Fr. Meyer : Schleswig-Holsteiner Sagen, Iena 1929, S. 193.

c) Ratzeburg 1588. Kupfer von Gerdt Kane, ebda S. 132.

d) « Lauenburgische Landschaft », Kunstblätter nach Federzeichnungen von O. van Hees. Eine Mappe mit 6 Blatt : Ratzeburg und Umgebung (3 Mark, Lauenburgischer Heimatverlag, Ratzeburg).

e) Ein Bild in *Fer de* (Fortification des places), Paris ; o. J. Ouer-4°.

f) Kupferstich aus *Braun u. Hogenberg*. 1588, 33 × 40 cm. (5 Mk., Gseblins Kat. 410, Nr. 4412). A. S.

Warncke Johannes, *Ergänzende Mitteilungen über den Apostelaltar im Ratzeburger Dom, in Lauenburg. Heimat*, 6 (1930) 157 f.

* * *

Rehna.

(Ausdrücklich im Repertorium Germanicum II. 522 vom 29-3-1938 genannt mon. monial. O. Praem.) Beltz (Joh.) : Kloster Rehna und seine Mühlen in Gadebusch-Rehnaer Zeitung 55. Jg. (1934) Nr. 196. A. S.

Desen Geschichte in einer Reite von Zeitungsbeilagen der hiesigen « *Mecklenburgischen Post* » Herbst 1933, Drucherei Lehmann, Rehna i. M.

Pastor Press, *Rehna in Mecklenburg*. Buchhandlung H. Zeiss, Rehna ca. 1933. A. S.

* * *

Rheinland.

Classen Wilhelm, *Beiträge zur Gesch. der Klosterbibliotheken und Archive am linken Niederhein zur Zeit der französischen Herrschaft*, in *Düsseldorfer Jahrbuch*, 39 (1937) 277-286. A. S.

* * *

Roggenburg.

Aigler Thaddaeus, *Aus den Tagebüchern des ehem. Pfarrers Christoph von Zwerger in Illerberg 1822*, Sterbefall des Th. Aigler, mitgeteilt von Franz Kolb in *Mitteilungen des Museumsvereins in Weissenhorn*, 1913, Nr. 49.

Haas Bartholomaeus G., *Designation deren zu Wallenhausen aufgestellt gewesen und vorfindlichen sowohl Regular als Saecular Pfarrherren*, mitgeteilt von A. Schmid, in *Mitteilungen des Museumsvereins Weissenhorn*, 1926, Nr. 11.

Lienhart Georg, *Heiliges Tagebuch Praemonstratenserordens*. Aus dem lateinischen Druck verdeutscht, München, Cod. Germ. Monac. vom Jahre 1767, Quart, 729 S.

Mahler Georg, † 1505, siehe Diözesanarchiv für Schwaben, 22 (1904) 16.

Textoris Johannes, 1511 magister artium, siehe Württ. Vjh. N. F. 1910, 431. A. S.

Rommersdorf.

Ueber Günther Wilhelm Arnold, siehe *Rheinischer Antiquarius*, 1, 2, S. 98-101.
A. S.

* * *

Maria Steinbach bei Roth.

Am Pfarramte 2 Handschriftenbände Mirakelbücher, die Jahre 1734-1747 umfassend, ein älteres scheint verloren zu sein.
A. S.

* * *

Schlägl.

Vielhaber Gottfried, *Aus den Anfängen des Stiftes Schlägl*, in *Oberösterreich*. Wien 1925. S. 354-358, ferner Aufsätze in *Mühlviertler Heimatkunde*, 1, 2, 6, Band; *Linzer Volksblatt*, 1907 Nr. 263 ff.; 1909 Nr. 88 ff. *Christliche Kunstblätter*, 52. Band; *Mühlviertler Nachrichten*, 1908, Nr. 22.
A. S.

Krinzinger Florian, *Das Wirken des Praemonstratenserstiftes Schlägl im letzten Jahrhundert*. Linz 1918.

Krinzinger Florian, *Das Stift Schlägl und seine Glashütten*, in *Heimatgaue*, Linz 1921, S. 209-226.
A. S.

Dolzer Petrus, O. Praem., *Zur Ehrenrettung unserer Mädchen*, in *Linzer Quartalschrift*, 1926, 383.
A. S.

Feichtner Stephan, O. Praem., *Delegation und Dekret Ne temere*, in *Linzer Quartalschrift*, 1912, 855.
A. S.

Brettschneider Alfred, *Eine Beitrag zum Bauschaffen der landständischen Stifte Oberösterreichs im 17. und 18. Jahrhundert*. Weida, 1914.
A. S.

* * *

Schussenried.

Handschrift 640 in der Universitätsbibliothek Erlangen, geschrieben in Schussenried 1500 von Paulus Karpf O. Praem aus Crailsheim, (immatrikuliert Heidelberg 1485).
A. S.

* * *

Seelau.

Vavrovšek Boh., (tschech.), *Die Praemonstratenserabtei Seelau*, in *Venkov* vom 6-7-1935.
A. S.

Křivský Paul, (tschech.), *Die Tätigkeit der Praemonstratenser an den Schulen von Deutschbrod*, in *Něm. Brod 200 let gymnas*. S. 43-51.

Krajic Alois, (*Wenzel Zelený bei den Deutschbroder Praemonstratensern*, ebenda, S. 162-163. A. S.

Kopáček L., (tschech.), *Die Urkunde König Wenzels II. und der Wald Borek*, in *Zá lesí*, 1934-5, 136-139.

Kopáček L., *Die Einführung der Praemonstratenser in das Seelauer Kloster*, ebda. S. 145-148.

Kopáček L., *Die Gründung des Klosters Seelau*, ebda. S. 84-86. A. S.

* * *

Speinshart.

Handschrift 1136 der Universitätsbibliothek Erlangen, Rezepte für Johann Georg Gleissenthal, Abt in Speinshart (der zum Protestantismus abfiel, siehe Götz, Georg. hist. Handbuch von Bayern I. 777). A. S.

* * *

Stade.

Die Reformation in Lauenburg Tl. 1. Ratzeburg, Lauenburg. Heimatverlag 1931, 143 S., gr. 8°; Teil 2, 57 S. (im Lande Hadeln gab den Ausschlag die Predigt der Praemonstratenser-Apostaten von Stade). A. S.

* * *

Steinfeld.

Hermann Josef, eine historische Persönlichkeit der 13. Jahrhunderts, in *Neue Tag* (Köln) vom 27-2-1936 Nr. 58. A. S.

Goffine, *Handpostille*, hrsg. von Florentini, 110. Auflage, Einsiedeln, Benziger 1933. A. S.

* * *

Steingaden.

Deutsche Heimatkarte, Blatt 1. : München, Tölz, Schongau, Landsberg. Verlag Georg D. W. Callwey, München, Maszstab 1 : 100.000.

Seite 18 bei Steingaden sollte statt : « Bleigräber » « bleierne Grabplatten » stehen. A. S.

Dans la Revue « Aus unserer Heimat. Lech-Isar-Land », un supplément du Weilheimer Zeitung, — 16. année, 1939/7-9, M. Franz Schaeble met l'abbaye de Steingaden en connexion avec un procès de sorcellerie (Der Schongauer Hexenprozess (1589-1592) p. 69-71. A. S.

* * *

Stolp.

Haken C. W., *Erster Beytrag zur Erläuterung der Stadtgeschichte von Stolp...* 1773. A. S.

Unser Pommerland, VI (1921) Heft 5 = Stolpheft. A. S.

Die Bau- und Kunstdenkmäler des Regierungsbezirkes Köslin, Band II. A. S.

« O Stolpa, Du bist ehrenreich » von W. Bartholdy, Stolp 1910. A. S.

Kupke G., *Bericht über die Verzeichnung der kleineren nichtstaatlicher Archive des Kreises Stolp in Pommern*. Stettin, Saunier-Veröff. der Hist. Kommission für Pommern, Band 2, H. 4. 2 Mark. A. S.

* * *

Stoppenberg.

H. Tomaszewski, *Die Stiftskirche von Stoppenberg*. Essener Volkszeitung 15-8-1937; mit 3 Bildern. Bietet interessante Einzelheiten über die Geschichte dieses ehemaligen Prämonstratenserinnenstiftes, leider ohne Quellengabe. N. B.

* * *

Strahow.

J. K., (tschech.), *Methold Zavoral 50 Jahre Priester*, in *Lidové Listy*, vom 5-7-1935. A. S.

Donath Adolf, *Der Prager Dürer*, in *Die internationale Kunstwelt*, 1934, 19-22. A. S.

Bartoš F. M., *Eine verschollene Schrift eines Strahower Abtes (1713)*, in *Prager Presse*, vom 28-4-1935. A. S.

Matějček A., (tschech.), *Dürers Rosenkransfest*, in *Umění*, VIII (1934-5) 185-191. A. Z.

Zajíc Julius, (tschech.), *Ph. Dr. Bohdan (Isidor) Zahradník* (O. Praem.), *Eisenbahnminister*, in *Něm. Brod 200 let gymnas.* S. 233-235. A. Z.

* * *

Tepl.

(tschechisch), Vacek Jar. V. ein Siebziger siehe :

Martinková M., in *Český Deník*, 27-3-1935; L. K. in *Cyril*, 1935, 37-39; *Plzeňsko*, 1935, S. 21. A. S.

Vacek Jar. V. O. Praem., (tschechisch), *Jules Ruinart*, in *Plzeňsko*, 1935, 5-7. A. S.

In « Heimatruf » von 24. Dezember 1938, gab P. Albert Stára, O. Praem. : *Een Kapitel Heimatkunde. Aus der Sippengeschichte eines deutschen Dorfes. Alte Pfarrmatriken erzählen.* A. E.

Für die Geschichte Tepls : Rudolf Schreiber, *Die geschichtlichen Landschaften Westböhmens im Spiegel des Klostergutes*, in *Zeitschrift für sudetendeutsche Geschichte*, Zweiter Jahrgang 1938, S. 183-188.

Monsieur Albert Stára, de Blatnitz, o. Praem., réunit dans la revue

« Unsere Heimat » 1939, p. 27-28, l'énumération de la documentation d'archives qui intéressent l'ancienne fondation monastique de *Chotieschau*, et qui se trouve au dépôt des archives centrales de Thour et Taxis à Regensburg. A. E.

Benetka Boř, (tschechisch), *Der Pilsner Patrios Jos. Vojs. Sedláček*, in *Zivot*, 1935, 26-27. A. S.

Čel J., (tschechisch), *J. V. Sedláček*, in *Naše Polabí*, 1934-5, 117-120. A. S.

* * *

Thurocs.

Chaloupecký V., (tschech.), *Privilegium pro Slavis*, in *Bratislava*, X, (1936) S. 349-364. Das Transsumpt der Urkunde von 1431 für Sillein, angefertigt im hiesigen Marienkloster, ist echt.

Húščava Alexander, (tschech.), *Jan Literat und die Liptower Falsa*. Pressburg, 1936. Arbeiten der gelehrten Šafaříkgesellschaft Bd. 22. A. S.

Húščava. In der Turocser Gegend fälschte Literat viele Urkunden, er gestand, nachdem man belastendes Material bei einer Hausdurchsuchung fand, die Fälschungen ein und wurde 1390 verbrannt. Eine eigene königliche Kommission führte im Jahre 1391 in Thurocs eine Revision der Urkunden durch, schied die Falsa aus; die Kommission verfasste die registra Thurocsensia. H. Bietet eine Superrevision dieser Kommission. A. S.

* * *

Unterzell.

R. Vierengel, *Eine kostbare Ruine, Kirche und Propstei in Unterzell*. *Fränkisches Volksblatt*, 20. Nov. 1937, mit 2 Bildern.

* * *

Oberzell.

In der gleichen Nummer wie voriger auch ein Artikel über Oberzell : A. Maxsein, *Kleinod des Barock, Kloster Oberzell*. N. B.

* * *

St. Vincenz in Breslau.

In die « Beiträge zur Geschichte der Stadt Breslau », 1938, eine Bericht über die « Ausgrabungen am ehemaligen St. Vincenzstift » mit Kartenskizzen und Abbildungen belegt, von A. Zinkler. A. E.

* * *

Wadgassen.

Archivalien (sein Besitz zu Bockenheim 1582 von Leiningen erworben) im Fürstlich Leiningischen Archiv zu Amorbach in Unterfranken. A. S.

Drescher, *Besitzungen und Rechte des Klosters Wadgassen in Gross- und Kleinbockenheim*, in *Neue Leininger Blätter*, 8 (1934) 29-31. A. S.

* * *

Wappen.

Štorm Břetislav, (tschechisch), *Die Wappen der vier Praemonstratenser-äbte in den böhmischen Ländern*, in *Erbovní tenižka*, 1935, 35-42. A. S.

* * *

Wies bei Steingaden.

Im Augsburger Ordinariatsarchiv « Verzeichnis einiger beu der Bildnus des gegaissten Haylandts in der so genannten Wiss Capellen geschehenen Beneficien » ca. 1745. — gedruckte Mirakelbücher 1746, 1748, 1750, 1779.

* * *

Wiltén.

Vinz. Oberhammer, *Neuerworbene Tiroler Kunstsätze im Wiener Kunsthistorischen Museum*. « Lebendiges Tirol », Beilage zur « Neuesten Zeitung », Innsbruck, 28-5-1938. Illustrierte Beschreibung der Kunstwerke, die das Stift Wiltén an das Wiener Museum verkauft hat, nämlich den herrlichen romanischen Bertholduskelch und eine Altartafel des 15 Jhs. « Kreuzigung Christi ». N. B.

Weingartner J., *Die Kirchen Innsbrucks. Ein kunstgeschichtlicher Führer*. 62 S., 64 Abbildungen 15 × 20. A. S.

[Werndle Benedict], *Beschreibung des wunderbarlichen Ursprung der berühmten Wallfahrt Unserer Lieben Frau bei dem heiligen Wasser genannt*. Innsbruck 1883. A. S.

« Im Raubnest Clamm, wo der durch das Seefelder Wunder bekehrte Oswald Milser, den Wiltner Abt Friedrich gefangen hielt » so Hormayer : Taschenbuch NF XIII, (1842) S. 210.

Ein Wiltner. Gegner des Hexenwahns! Fürstbischof Georg Golser von Brixen beschwert sich am 8-2-1486 in einem Briefe an den Wiltner Nicolaus über Institoris, siehe Byloff S. 32. A. S.

* * *

Windberg.

N. Backmund O. Praem., *Der Windberger Kastenhof in Straubing*, in *Straubinger Tagblatt*, 12. Jan. 1939. Der stattliche Windberger Hof in Straubing war seit dem 16. Jahrh. im Besitz des Klosters. Im vorigen Jahrhundert diente er als Schraunenhalle und Zollamt, dennächst soll das Gebäude, das unverändert sein altes Aussehen bisher bewahrt hat, in ein Kino verwandelt werden. A. E.

Wischow.

Wehrmann M., *Die Gründung des Nonnenklosters Marienbusch*, in *Monatsblätter der Gesellschaft für pommersche Geschichte und Altertumskunde*, 1898, S. 55-60. A. S.

* * *

Wülfersberg.

Das untergegangene Nonnenkloster Wülfersberg bei Gladbach, in *Heimatsblatt und Geschichtschronik für die ehemal. Wiedschen und nassauischen Lande*, 15 (1936) 43-45. A. S.

* * *

Zabrdowitz.

Tenora Jan, (tschech.), *Die Aebte in Zabrdowitz im 17. Jahrhundert*, in *Hlidka*, 1935, 398-401. A. S.

* * *

Mirakelbücher.

Schreiber Georg, *Deutsche Mirakelbücher. Forschungen zur Volkskunde*, Heft 31-32, L. Schwann, Düsseldorf, 1938, 8°, 169 S.

Lorsch mittelalterliche Mirakelbücher vorhanden.

Ursberg Mirakelbüch verloren gegangen. Das M. von St. Maria im Elende am Harz (ca. 1420) bringt Wunder aus *Ilfeld, Lüneburg, Magdeburg, Quedlinburg, Trostadt* (hier fälschlich Tüllstadt).

Adriani G., *Die Klosterbibliotheken des Spätbarock in Österreich und Süddeutschland*. Ein Beitrag zur Bau- und Kunstgeschichte des 17. und 18. Jahrhunderts. Graz, Styria 1935, 106 S. 20 Tafeln, 6 Mark. A. S.

HIBERNIA.

Lough-Key.

Dr. Robin Flower tells an interesting item in reference the Irish Annals, in Titus A. XXV, British Museum Library (London) :

The MS. (Annals of Boyle) is the original chronicle of the Premonstratensian house of the Holy Trinity on the island named after it in Lough-Key, founded on an earlier chronicle, perhaps that of Boyle. It remained in Holy Trinity till the secularization of that house, being used by the writers of the Annals of Lough-Key, who worked for the Mac Dermots (See : *Analecta Praeem.*, 1930, vol. 3-4, p. 92). It passed into the hands of the Croftons with the other property of the house, and while in their hands was seen by Ussher, who probably gave it the name of *Annals of Boyle*, under which it has passed ever since. From the hands of the Croftons it came into the possession of Oliver

St. John, Viscount Grandison, of Limerich, who gave it to Sir Robert Cotton before 1630, and with his library it came into the British Museum together with a number of other Irish manuscripts and manuscripts of Irish interest in 1753.

O'F.

HOLLANDIA.

Dockum.

Im Staatsarchiv Aurich erliegt eine Urkunde aus 1448.

* * *

Neukloster.

Im Staatsarchiv Aurich erliegen 5 Urkunden von 1458-1486.

* * *

Roosendaal.

« Sprokkelingen uit de geschiedenis van Roosendaal en omstreken ». Aldus de titel van een reeks nette boekjes — drie tot nog toe — door de zorgen van Dr. J. E. Derikx, o Praem., pastoor-deken van Roosendaal in het licht gegeven. Hij zelf heeft trouwens de meeste bijdragen daartoe geleverd : Deze sprokkelingen verschenen eerst in « De Grondwet » en werden daarna gebundeld. Van de hand van onzen confrater stippen wij aan : *Het oudste Roosendaal* (I, 4-11) ; *De oudste parochies* (I, 11-15) ; *Waar lagen Schage en Haxdonck ?* (I, 15-19) ; *De oudste kerken van Roosendaal* (I, 42-48 ; 61-93) ; *De Monopolie van Roosendaal* (I, 94-108) ; *Toestand vóór het begin van het Protestantisme in Roosendaal* (II, 12-20) ; *Eerste spoor van Protestantisme in Roosendaal, begin 17^e eeuw* (II, 21-27) ; *Openlijk optreden der Protestanten in Roosendaal, 1610-1612* (II, 28-41) ; *De oudste Pastoors van Roosendaal* (II, 52-58) ; *De oudste pastoors van Nispen* (II, 70-82) ; *Over de toestand in oude tijden, Roosendaal in de 14^e-16^e eeuw* (II, 83-86) ; *Belastingen en beden* (II, 87-90) ; *De haardtellingen der 15^e en 16^e eeuw* (II, 91-95) ; *De economische toestand in de 15^e en 16^e eeuw* (II, 96-99) ; *Zedelijke toestand in de 15^e en 16^e eeuw* (II, 100-102) ; *Toen Farnese in Brabant streed : Hoe een Spaansch krijgsman Roosendaal en haar bewoners beoordeelde* (III, 10-27) ; *Brabant legerkamp der volken : Een groote slag bij Roosendaal ; Het beleg voor het kasteel van Wouw ; De slag bij Steenberghe ; De brand van Roosendaal in 1583* (III, 35-53) ; *Onze oudste kerkregisters* (III, 54-57) ; *Groote mannen van Roosendaal* (III, 58-67) ; *Het Leprozenhuis in de Molenstraat* (III, 68-69) ; *Een Roosendaler voor de Inquisitie in 1592* (III, 70-71) ; *De Familie Rockox* (III, 72-87) ; *Rampzalige tijden voor Brabant : Roosendaal Protestantsch verklaard* (III, 97-105) ; *Waar parochieerde Roosendaal van 14 Juni 1648 ?* (III, 106-119) ; *Roosendaal in dagen van vervolging* (III, 120-137).

A. E.

HUNGARIA.

Gábríel Asztrik, o. Praem., *A Premontreiek szent István Tisztelete a Középkorban* (Le culte de saint Etienne de Hongrie chez les Prémontrés du moyen-âge). Budapest, 1938.

Le même auteur a publié quelques miniatures flamandes et françaises inconnues de sainte Elisabeth de Hongrie (*Szent Erzsébet Magyarorsága Nyugati Szemmel*). Különlenyomat, a Regnum Egyháztörténeti évkönyv 1937. évi Kötetéből. A. E.

SLOVAKEL.

Ben.

Monus Gyula-Szerényi Ferdinand, *Bene- Beňa közseg jelene és multja* (Gegenwart und Vergangenheit der Gemeinde Beni). Berchovo 1934, Selbstverlag, besprochen von F. G[abriel] im *Časopis pro dějiny venkova*, 1935, 130-131. A. S.

* * *

Bzovik.

Menci Wenzel, (slowakisch), (Das Praemonstratenserkloster Bzovik) in *Sborník Matice Slovenskej*, 1935, 402-416.

Wagner V., *Spätgotische Holzplastik in der Slowakei*, in *Spisy umeleckého odboru Matice slovenskej*, III, 1936. A. S.